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研  修  報  告  書 
 

研修期間 令和 5 年 8 月 28 日（月）から 

   令和 5 年８月 29 日（火） （2 日間） 

研修先 ①町村会広報クリニック 

②開成町議会 議会広報広聴について 

テーマ 議会だより改革 

資料添付の有無 有    ・    無 

 ＊研修概要、内容、所感などは、次ページにご記入下さい。 

 

 〔委員（議員） 氏名：      三林  浩〕 

研修概要、内容、所感 

１．初日 町村議会広報クリニック（13 時～16 時 30 分） 

全国町村議会会館（東京）で前田安正（文章コンサルティング未来交創代表取締役）

先生による講義を受けました。過去にも広報クリニックの講義を受けましたが、今回の

講義は今までと違い、大筋枠の指摘ではなく、相手にどうすれば「伝わる」文章にする

とよいか詳細な内容でした。それ故に、新鮮な気持ちで聞くことが出来ました。 

後半の講義は各自治体の「議会だより」について先生から「良い点」「改善する点」

を中心に進められました。先生の話を聞いていると「東員町の議会だより」の長所・短

所や「こういうやり方があるのか」と新たな発見も出来ました。 

本町は 9 月 1 日から定例会があり 10 月の第一金曜日に「議会だより」を発行する予

定です。タイミング的にも今回の「議会だより」作成に取り組むように努力します。 



２．二日目 開成町議会（10 時～11 時 30 分） 

開成町役場（神奈川県）で議会（議長・副議長、広報広聴常任委員会委員長・副委員 

 長）と意見交換会を行いました。先ずは議長の歓迎の挨拶から始まり、開成町の概要、

議会改革の説明がありました。 

次に「事前質問の答え」を聞きました。通常でしたら時間配分からして終わりになる

のですが、開成町議会の広報広聴に対する考え方（計画から実行に至るまで）がすばら

しくて、その場での質問もたくさん出て、時間を若干押してしまいました。 

私は出来る限り早い段階で開成町議会が強調する「読む議会だより」から「観る議会

だより」の言葉に感銘しましたので実施していきたいと強く心に思いました。 

また、他にも「まねたい」ことが多くありますので、一つひとつを大切に実行できる

ように取り組みたいと思います。 

 

                                     以上 

 


